

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 22 de Marzo de 1874.

Número 4206.

ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publican también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entiendan para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

PARTE OFICIAL.

Día 18 de Marzo.

La «Gaceta» de hoy anuncia al frente de su sección oficial que los despachos recibidos hasta esta madrugada no contienen ninguna noticia de interés relativa á la insurrección carlista.

Hoy aparece en la «Gaceta» el decreto admitiendo la dimisión que, fundada en el mal estado de su salud, ha presentado del cargo de general en jefe interino del ejército del Norte el teniente general D. Domingo Moriones y Murillo, proponiéndose al gobierno utilizar oportunamente sus distinguidos servicios.

Han sido dados de baja en el ejército D. Miguel Lozano y Herrero, capitán de infantería de Guadalajara, y en las nominas de su clase el capitán de infantería retirado en Viana, D. Simon Montoya y Ortigosa.

Precedido de una estensa exposición pública hoy el periódico oficial un decreto del ministerio de la Gobernación aprobando las plantillas de personal y material de policía sanitaria, importante la suma de 149406 pesetas, para el presente ejercicio económico en la parte proporcional á los meses que restan del mismo.

Por decreto que hoy publica la «Gaceta», se prorroga el plazo señalado en el art. 4.º de la ley de 18 de octubre de 1869 para concluir y entregar á la explotación de los ferro-carriles de Asturias y Galicia á que la misma se refiere.

Deberán quedar terminadas las obras y abiertos á la explotación los diversos trozos de que constan las líneas en las fechas que á continuación se expresan.

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

¿Qué queréis? Se había contado hasta tal punto con esta fuerza armada sacada del presidio para la defensa de la plaza, que se hizo creer á esos desdichados con derecho á los mismos tratamientos que los paisanos. Y no fué esta una de las menores pruebas de la imbecilidad sentimental que empujaba á los hombres de la junta á ciertos excesos de filantropía trivial y sin resultado en el fondo, aunque de fascinadora apariencia, pero siempre comprometedor y peligroso, porque la disciplina podía resentirse gravemente de ello en un cierto momento que, afortunadamente, no llegó, al menos en lo que concierne á los confinados. Alimentados con las vanas espe-

ranzas de una futura libertad, la junta hacia de ellos cuanto le daba gana, y con esto desmentido formalmente las voces que han corrido respecto á la tiranía que esta fuerza armada ejercía, al decir de los periódicos, sobre la junta cantonal.

Este castillo, colgado sobre una roca que domina á toda Cartagena, contenía 24.000 arrobas de pólvora.....

En mas de una ocasion, durante el sitio, se había alarmado al pueblo de Cartagena con rumores de esta especie. El antiguo fuerte de la Concepcion se oenia hacia largo tiempo, cual horrible pesadilla, sobre el sueño de enantos habitantes quedaban en la plaza, á pesar de que se habían tomado toda clase de precauciones á fin de evitar tan horrosa catástrofe.

Verdad es que no era á los presidarios á quienes entonces se atribuía el proyecto de hacer volar la fortaleza, sino que era al ejército sitiador á quien se suponía tan bellas intenciones. ¿De dónde procedían estos siniestros rumores? ¿Qué objeto tenían? ¿Quién los propalaba? Cuando el incendio de la «Tetuan» llegaron ya á ser tan insistentes, que la junta se vió en el caso de enviar una comisión á la antigua fortaleza, para que la examinara ocrupulosamente. Se reforzaron

Así mismo inserta hoy la «Gaceta» un decreto del ministerio de Ultramar, limitando durante el año económico de 1873 74 á 65 millones de pesetas al crédito extraordinario concedido á los presupuestos de Cuba para los gastos de la guerra que se sostiene en aquella Antilla; debiendo imputarse 55 millones á la sección tercera, y á la cuarta los 10 restantes.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 17 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

El decreto publicado ayer por la «Gaceta» mandando que se concentren en las oficinas de administración militar todos los donativos en efectos y en metálico que se hagan para el ejército del Norte, ha producido generalmente mal efecto y contribuirá sin duda á que estos donativos disminuyan considerablemente cuando la proximidad de grandes batallas acaso los haga mas necesarios. Se comprendería que lo recaudado por las autoridades y corporaciones populares para gastos de la guerra, se mandará depositar en el Banco de España ó del Tesoro público á fin de darse la aplicación á que se destinan y que también se hiciera esto con las cantidades directamente entregadas por los particulares, pero como con razon ó sin ella las oficinas públicas, no gozan de gran reputación de actividad, resulta que los que quieren hacer donativos en especie ó en metálico para que se apliquen á los heridos y enfermos por causa de la campaña,

y á quienes gustaba la publicidad que el «Imparcial» daba á sus nombres y efectos ó cantidades entregadas, se retraerán de hacerlo mucho más, desde que este periódico cierra sus columnas á la suscripción.

Además las cantidades para socorro de los heridos, desean los que las dan que se entreguen en propia mano á los infelices acreedores á este auxilio y aunque la administración militar así lo haga no tendrá la publicidad que le dá un periódico tan leído como el de la Plaza de Matute.

Estas y otras consideraciones hacen creer que se haga alguna reforma en el indicado decreto, formándose una junta de personas respetables en Madrid que se encargue de la distribución de los donativos, poniéndose de acuerdo con los jefes de las dependencias de Administración y Sanidad militar.

Algunos periódicos siguen hablando de destierro de alfonsinos, pero estas noticias son exageradas, pues según las mías no se han hecho mas destierros que los de los Sres. Cazorro y Chico de Guzman y no sé que dichos Sres. hayan abandonado todavía á Madrid, se ha dicho que también había recibido orden para salir de Madrid el poeta D. Marcos Zapata, pero este señor no es alfonsino sino republicano y redactor de «El Orden» aunque el motivo del destierro sea, según se cuenta en los círculos políticos, el mismo que ha habido para desterrar á los dos citados alfonsinos.

Se cree que á fines de esta semana empiezan resueltamente las operaciones activas en el Norte. Se tiene gran confianza en el buen éxito de los planes del duque de la Torre que cuenta ya con fuerzas numerosas y capaces de arrojar á los carlistas de todas sus posiciones hasta de aquellas, que ofrecen algunas dificultades por su elevación para ser batidas por la artillería.

Dícese que el plan del general en jefe es atrevido, pero el triunfo seguro.

Esta tarde corrian rumores de que en Cataluña había habido un encuentro desgraciado entre la columna que manda el brigadier Nouvilas y los carlistas.

No se daban sin embargo pormenores de este encuentro y no se si será una de tantas noticias que se hacen correr en la bolsa para producir la baja de los fondos aunque el conducto

por donde ha llegado á mi la noticia merece bastante crédito.

De las facciones valencianas no se tienen hoy noticias ó por lo menos las que se han recibido se refieren á movimientos que son de escaso interés.

L. N.

Idem 18.

Hoy se han recibido detalles por el correo del descalabro sufrido por la columna mandada por el general Nouvilas, hermano del conocido diputado federal también general, en la provincia de Gerona.

Dicho jefe había reunido fuerzas que se encontraban operando en diferentes distritos con objeto de dirigirse hácia Olot. La columna la formaban cuatro batallones de infantería, unos doscientos cincuenta carabineros y unos trescientos voluntarios de Olot, Bafloas y algunas otras poblaciones inmediatas. Total unos dos mil hombres con cuatro piezas de artillería.

Como esta tarde circulan por Madrid exagerados rumores acerca de la fuerza que tenía esta columna elevada por algunos á mas de tres mil hombres y se supone que ha sido toda ella copada por Saballs; creo conveniente decir á V. lo que he leído en carta de la provincia de Gerona que refiere á mi juicio, imparcialmente el suceso. Es la mejor manera de tranquilizar los ánimos teniendo en cuenta que en la guerra no todos los accidentes son ventajosos y que lo conveniente es contrarrestar con prontitud los golpes de mala fortuna.

El general Nouvilas con su columna dirigiese, según dije á V. antes á Olot por la carretera, pero supo que los carlistas le esperaban en la posición casi inespugnable de Castell-florit y varió de camino con el deseo de llegar sin baja alguna al punto donde iba. O esta noticia fué falsa ó los carlistas amagaban una resistencia simulada en Castell-florit para atacar por otro lado. La columna pasaba por una cañada honda cuyas laderas están cubiertas de bosque y en aquel punto le preparó la emboscada Saballs haciendo una descarga que sorprendió á la tropa. Ni el terreno era apropiado para operar ni parece que en el primer momento de la sorpresa hubo por parte del jefe que mandaba la columna toda la actividad y acierto convenientes. El hecho es que se dispersaron las fuerzas llegando á Olot unos trescientos hombres y algunos á Figueras y á Gerona. Dícese pero no lo refiere la carta de donde tomo los anteriores detalles que unos mil hombres entre ellos un batallón completo de cazadores se habían refugiado en Francia. El general Nouvilas está prisionero y como sucede muchas veces cuando ocurren aconteci-

algunos muros, convertidos en ruinas por los terribles proyectiles de á 16 y 21, que no cesaban de caer sobre este punto tan importante, y se obligó á mudar de domicilio á las numerosas familias que vivían bajo sus viejas murallas, sobre una inmensidad de pólvora, resguardada de los proyectiles, pero no al abrigo de la perversidad ó la locura.

Con la capitulación, prevenida ya por la suspensión de hostilidades, la calma empezaba á renacer, cuando de pronto se espasmo como el rayo la noticia de que los presidarios iban á intentar á la vida de toda la Cartagena, de sus fuertes, de su rada, de sus buques y de su campiña, haciendo volar el fuerte de la Concepcion...

Acababa yo de llegar al cuartel de Guardias marinas, y me detenía bajo el pórtico cuadrado que finquea el patio interior, cuando percibí en el fondo de un corredor que daba sobre el foso, siete ú ocho confinados hablando y gesticulando con una muy grande animación, con pasión.

(Continuará.)

mientos de esta índole hay quien le acusa de falta de lealtad.

En Gerona al tener noticias del suceso se tomaron activas precauciones para rechazar cualquier ataque de los carlistas si se dirigían por aquel lado reconcentrando en la capital destacamentos de tropa que había en los puntos inmediatos y poniéndose al frente de las fuerzas el general Buceta.

En Barcelona, según noticias de hoy, parece que algunos elementos turbulentos quisieron aprovechar la sensación desagradable que producía la noticia para alterar el orden en sentido cantonal; pero la energía de las autoridades impidió sus propósitos.

La partida federal que bajo la protección de los carlistas se ha presentado en Cataluña capitaneada por Pozas y Listan, no responde á propósitos de sublevación por parte de los jefes de este bando político é indudablemente es un artificio de los carlistas para aumentar la perturbación en el principado.

Todavía no han empezado las operaciones militares en el Norte, donde según noticias de hoy reina de nuevo mal tiempo.

L. N.

JURADO.

Sesion del día 20.

En este día se ha conocido y fallado por el Tribunal del Jurado, la causa instruida en el Juzgado de primera instancia de Vera contra Martin Marquez Gil sobre homicidio á José Navarro Martínez (a) Dulce.

Constituido el Tribunal, se procedió al sorteo de los doce Jurados que habían de conocer en dicha causa, y que fueron los Sres. D. Juan Saenz Molina, D. Diego Orozco Gomez, D. Francisco Rebozo Angulo, D. Bernardo Molina Capol, D. Pedro Gonzalez Martinez, D. Patricio Tripliana, D. José Castañ Ortega, D. Vicente Antonio Sanchez, D. Miguel Salamanca Garcia, D. Andrés Cervantes Quesada, y D. Cristóbal Garcia Miras, á quienes el Sr. Presidente recibió juramento en la forma que determina el artículo 733 de la Ley de E. Criminal.

Abierto el periodo de prueba, se procedió al exámen de los testigos presentados á instancia del procesado, y concluido éste, se concedió la palabra al digno representante del Ministerio público, el cual, con la mayor imparcialidad y exactitud, refirió los hechos constitutivos del proceso, explicó todas las circunstancias de que podía hacerse cargo el Abogado defensor del procesado; reproduciendo por último las conclusiones sentadas por el Fiscal de la Audiencia.

A seguida hizo uso de la palabra, el Abogado defensor D. Joaquin Ramon Garcia, el cual pronunció un bellissimo discurso, en un estilo verdaderamente levantado cual era de esperar, conocida como es de todos su ilustración en la ciencia del Derecho y cualidades de orador forense, no sin llamar la atención del auditorio á quien arrebató mas de una vez, conmoviéndole con su fácil palabra, su robusta entonación y la oportunidad con que desde un principio se expresó para llevar al ánimo de los jurados, mejor dicho, del tribunal, los severos principios de justicia á que debe siempre obedecer, no omitiendo medio alguno para ativar en lo posible la pena de su defendido por lo que interesó que el tribunal del Jurado declarase que en la comisión del delito habían concurrido las circunstancias atenuantes tercera, cuarta y quinta del art. 8.º del Código Penal.

Reciba, pues, nuestro amigo el señor Ramon Garcia nuestro mas entusiasta y sincero parabien por su brillante performance exenta de ampulosidades de todo género, y está seguro de que su talento y cualidades de orador ha obtenido un merecido y envidiable triunfo.

El Sr. Presidente después de haber repasado todos los puntos de derecho espuestos por una y otra parte, entregó al que lo ora de los Jurados el pliego de preguntas á que habían de contestar y habiéndose estos retirado á la Sala destinada al efecto, volvieron al poco rato y declararon que el procesado Martin Marquez Gil, era culpable del delito de homicidio consumado en la persona de José Navarro Martínez (a) Dulce y que en la ejecución del mismo no había concurrido circunstancia alguna atenuante ni agravante digna de apreciación.

Concedida de nuevo la palabra al señor Abogado Fiscal, pidió se condenase al procesado á la pena de 16 años de reclusión temporal, á que indemnizase 150 pesetas al padre del difunto y al pago de las costas procesales con cuya acusación estuvo conforme el Abogado defensor; dictándose á poco la sentencia, confirmando la petición Fiscal y que además se sacase el correspondiente testimonio tanto de culpa para proceder á lo que hubiese lugar contra el testigo José Marquez Gimenez que había depuesto falsamente.

LA GUERRA CIVIL.

Hemos dicho más de una vez que las partidas carlistas de algunas comarcas han debido su formación y crecimiento á la indiferencia de los que debieran atajar sus pasos y á la poca actividad y acierto de quienes estaban encargados de perseguirlas y exterminarlas.

Bien conocemos que en achaques de guerra entra por mucho la fortuna; pero es preciso buscarla. Así se ha visto que los jefes de columnas que han operado con actividad y han mostrado grande interés, tarde ó temprano han obtenido la recompensa de sus esfuerzos.

Los hechos que acaban de tener lugar en Aragon, más importantes de lo que á primera vista aparece, son una prueba elocuente de lo que puede conseguirse sabiendo utilizar las pocas fuerzas de que pueden actualmente disponer las autoridades militares.

Ya conocen nuestros lectores los afortunados encuentros de Candanos, Agreda y San Pedro Manrique, sufriendo en el primero un verdadero desastre los carlistas catalanes que mandaban D. Francisco Tristany y Huger, pereciendo á sus resultados este caudillo, que valia entre los suyos, y quedando en Agreda y San Pedro exterminada la que iba haciéndose ya considerable partida del anciano jefe carlista don Pedro Agreda.

Pero lo que no se sabe es que para obtener estos beneficiosos resultados, el activo y decidido capitán general de Aragon, confiando en su vigilancia y en la sensatez de los zaragozanos, solo dejó en la capital el batallón de reserva de Santander, que mal armado y sin instruccion, aun no era fuerza que pudiera emplear confianza, y toda la tropa disponible, todos sus esfuerzos los dirigió no solo á impedir el crecimiento de las partidas que invadían su distrito, sino á destruirlas, como lo ha conseguido perfectamente, secundado por Delatre é Iriarte, no habiendo escapado ni el mismo Agreda, todos sus oficiales y cadetes y el famoso cura bien conocido en aquel pais, no por sus virtudes cristianas. Y todo esto en pocos días, y con la escasez de fuerzas que hay en aquel distrito, cuya importancia y el celo de su jefe militar exigen el envío de algunas mas que no vagarán seguramente.

En el Maestrazgo están esperando los carlistas hace tiempo un jefe que se haga respetar, para organizar allí la guerra: envió D. Carlos á Gamundi pero este no pudo atravesar por Aragon, fué batido en Luna, y aquella expedición puede darse por fracasada completamente: ahora ha sido nombrado D. Hermenegildo Ceballos, que hizo la anterior guerra civil con Cabrera; pero ni ha ido á tomar posesion de su mando; ni creemos vaya, porque no debe estar muy satisfecho de la marcha que llevan los negocios carlistas, y debe constarle el desorden que reina entre los del Maestrazgo, que se extiende tambien á los de Valencia fomentado con el desastre de Minglanilla. Que sufran otro golpe, como es-

te, que se vean un poco alentados y protegidos los liberales de los pueblitos por algunas pequeñas columnas y la guerra en el Oriente de España, si no termina enseguida, quedará reducida á pequeñas partidas de merodeadores como en 1844, y entonces se vió el medio eficaz que debe emplearse para exterminarlas.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 14.

Mi querido amigo: mucho me temo que mis cartas hayan sufrido estravio, supuesto que la primera que le dirigia desde ésta, en la que le daba cuenta de mi primera visita al campamento, debió llegar á su poder el 11, y en «El Imparcial» del 12 leo hoy que no ha recibido cartas nuestras.

Estos lugares van adquiriendo la solemnidad propia de la inminencia de un grave suceso que considero inmediato.

El caso lo merece, amigo mio, porque de esta hecha puede tener la seguridad de que los campos de Vizcaya van á ser testigos de un sangriento combate. De 55 á 60.000 hombres, con unas 60 bocas de fuego, se van á encontrar frente á frente en muy breve plazo; si á esto añado Vd. las terribles posiciones que hay que ir tomando y la tenacidad con que de seguro han de ser defendidas, habrá de convenir que está muy en su lugar esa solemnidad, que como le decía á usted se nota en todos estos últimos preparativos, precursores del próximo suceso.

El ejército todo está ya en movimiento. Grande ha sido el de este puerto ayer, habiendo arribado diversos vapores que conducían los últimos refuerzos que se esperaban.

Hoy saldrán de esta todas las fuerzas llegadas ayer y las que aquí había anteriormente con el general Serrano Acabron á la cabeza.

El general Loma ha cruzado ayer con tres vapores por frente á este puerto, viniendo de San Sebastian y dirigiéndose á Santoña. Con él van las fuerzas que operaban á sus órdenes en Guipúzcoa.

Aquí tengo que limitar mis detalles respecto á la forma con que debe darse el ataque combinado.

La falta de detalles de hoy, que usted comprenderá perfectamente, procuraré compensarla muy en breve con la narración de los graves sucesos que se avecinan.

A mi vez solo espero el momento de ponerme tambien en marcha. Ayer he encontrado en esta á los oficiales de artillería del segundo montado con quien estuve en Cartagena. Todos hemos sentido una verdadera satisfacción en volvernos á encontrar en esta nueva lucha. Se han empeñado en que forme parte de su batería donde me ofrecen un lugar de hermano. Yo lo he aceptado con gratitud. ¡Que Dios proteja á los bravos de la segunda batería del segundo regimiento montado!

Nada más tengo que comunicarle por hoy.

Hasta mañana.

Su afectísimo.—J. de Alcázar.

Mi querido amigo: La variación de horas para la salida del correo, me permite ampliar esta. Acabamos de almorzar con el bizarro brigadier Blanco, el auditor general Sr. Chinchilla y el bravo oficial de husares, ayudante de Blanco, Sr. Cobos, que han tenido la amabilidad de visitarnos hoy. Excuso decir á usted que en el frugal almuerzo que le hemos ofrecido, ha reinado la mas sincera y amistosa cordialidad. Blanco, oficial general que ha logrado alcanzar las simpatías generales del ejército por su bravura y excelentes prendas, es el destinado á dar el primer avance. ¡Quiera el cielo protegerle en tan difícil empresa!

Como le decía en las líneas anteriores, el primer encuentro debe tener lugar pasado mañana probablemente, aunque no es el ataque decisivo y combinado. La brigada de vanguardia del primer cuerpo, mandada por Blanco, y compuesta de los brillantes batallones de cazadores Puerto-Rico, Barbastro, Ciudad Rodrigo y Alcolea debe ser la que dé el primer avance. Con ellos estaré y regaré al cielo por el buen éxito de su difícil y ar-

riesgada empresa. El señor Duque de la Torre ha recibido los 30.000 reales, producto de la función del teatro Real, autorizándole para darles el destino mas conveniente.

El general Serrano ha dispuesto que se dividan en treinta lotes que serán entregados á los primeros 30 soldados que lleguen á la cima del Montañón.

Hoy ha llegado el «Fomento» con mas tropas y algunos jefes. Entre ellos ha venido el brigadier Sanchez-Mira, que debe mandar la brigada del cuartel general: con él viene tambien un bizarro capitán inglés que se ha agregado á sus órdenes como voluntario. Esta tarde saldrán para Somorrostro.

Se esperan seis cañones Plasencia que ya han salido para ésta.

Inmediatamente empezarán las operaciones. El general en jefe está poseido de una verdadera impaciencia por dar la primera señal de avance. Lo árduo de la empresa exige, sin embargo, el esperar la llegada de todos los elementos que son necesarios.

Han comenzado á colocarse las piezas de artillería: la derecha ha sido reforzada con seis piezas Krupp y la batería de Monte Juncos con diez de á 10 centímetros; además se han colocado algunas otras en el palacio Villarias y en el puente de Somorrostro.

Mañana les habré incluido la comunicación que con una carta me ha remitido el valiente coronel Barges, mi particular amigo: rasgos semejantes no necesitan comentarios; se sienten y se comprenden: intuitivamente percibe una gran emoción en el alma, y el mas duro tiene necesidad de humedecer los ojos.

¡Benditos mil veces estos honrados y valientes tipos del ejército español! A las cuatro hemos despedido á nuestros queridos expedicionarios, Blanco, Chinchilla y Cobos. Pasado mañana iremos á reunirnos con ellos y á compartir sus peligros.

Su afectísimo.—J. de Alcázar.

NOTICIAS GENERALES.

Con gran pompa se ha celebrado en Córdoba los funerales del que fué obispo en dicha ciudad. No tan solo concurrieron á formar el fúnebre cortejo todas las corporaciones civiles y militares, sino casi todo el vecindario de la capital, dando así elocuente é irrecusable prueba del respeto con que se profesaba á su virtuoso y digno prelado.

Tenemos entendido que por el ministerio de la Gobernacion se ha pasado una circular á los gobernadores civiles manifestándoles que en virtud del decreto que anteaer publicó la «Gaceta» sobre donativos voluntarios procedentes de la suscripción nacional, pueden dejar de remitir los datos sobre este asunto al negociado de estadística que se formó en el ministerio de la Gobernacion, como lo venian haciendo, entregando desde luego á las autoridades militares los efectos que tengan en su poder.

Uno de los valientes que sucumbieron gloriosamente en la batalla de San Pedro Abanto el 25 de febrero, lo fué el distinguido comandante teniente coronel del regimiento de la Constitución, D. Antonio Ferrer de Canto. Este bizarro jefe era hermano del director y propietario del «Cronista de Nueva-York», que con tanta energía y resolucion combata, contra el filibusterismo y defendiendo los intereses y el honor de España.

Su atribulada esposa doña Carmen Escacena de Ferrer salió precipitadamente de Madrid á la primera noticia que tuvo de hallarse herido su marido.

A su llegada á Santander encuentra dificultades no solo para poder pasar á Castro y Somorrostro, sino para recibir noticias de su esposo, teniendo que regresar á Madrid creyendo hallarle aquí y su llegada supo su desgracia. La desventurada viuda queda con cuatro hijos de corta edad, el menor de dos meses, nacido en ausencia de su padre.

Las noticias del encuentro ocurrido entre la facción Savalls y la columna Nouvilas, se supo ayer en Madrid por noticias del otro lado de la frontera.

Es tal la actividad que se ha desplegado en la direccion general de Sanidad

militar que en la actualidad existen en el Norte 200 milicos.

La galería de retratos del Ateneo se ha aumentado con uno del Sr. Castelar escuetamente pintado por el reputado artista Sr. Suarez Llanos.

Entre los prisioneros de la facción Agréda, hechos por nuestras tropas, se encuentra un canónigo.

Lejos de haber tenido que pedir esplicaciones al cónsul de España en Bayona respecto a la venta de uniformes carlistas en la frontera, dicho funcionario está dando frecuente conocimiento al ministerio de Estado de cuanto allí ocurre y que no es fácil evitar.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris, 17. Se asegura que han salido para Chislehurst mas de 5000 franceses para cumplir al ex príncipe imperial de Francia, con motivo de haber entrado en su mayoría de edad. Durante todo el día de hoy han continuado las recepciones.

Hoy se tomarán algunos acuerdos sobre la línea de conducta que debe seguir el partido bonapartista.

Londres, 17. Se ha celebrado en Chislehurst, con gran pompa, la mayoría del ex-príncipe imperial de Francia. Han asistido a la fiesta mas de 6000 franceses. El ex príncipe, contestando al inénaj que le ha dirigido el duque de Padoue, ha dado las gracias a sus amigos por su fidelidad al recuerdo del emperador. Ha expresado completa confianza en la lealtad del mariscal Mac-Mahon, quien, dijo, guardará de las sorpresas de los partidos el depósito que ha recibido. «Esto no obstante, añadió el príncipe, la opinión pública cree es necesario un plebiscito para establecer un gobierno definitivo.»

Ha terminado declarando que acataría el acuerdo de la mayoría.

Paris, 17 (tarde.) Han sido condenados a diferentes penas 14 eclesiásticos de la Lorena por haber dado lectura a una pastoral de su prelado.

Roma, 16. Se ha celebrado con grandes festejos el cumpleaños del rey Victor Manuel.

Paris, 17 (noche.) El príncipe Gortschakof y el conde Andrassy, ministros de Negocios extranjeros de Rusia y de Austria han enviado a las potencias una circular relativa a la entrevista que tuvo lugar en San Petersburgo entre los emperadores Alejandro de Rusia y Francisco José de Austria.

Hay ha salido de Paris el Sr. Valarino acompañando los restos mortales de D. Salustiano de Olózaga.

VARIEDADES.

Son curiosos los detalles que publican los diarios ingleses, acerca de la situación actual del famoso Kosuth, tomados de una comunicacion que ha dirigido un escritor alemán a la «Gaceta» de Francfort.

«El correo de Turin, dice dicha comunicacion; publica de tiempo en tiempo el aviso siguiente: Lecciones de Aleman de Inglés y de Húngaro a precios moderados por L. Kosuth, calle nueva número 164.—El que hace insertar estos «nuncios» no es otro que el célebre Kosuth, dictador de Hungría, el cual se halla olvidado casi completamente hasta en su propio país ya y quebrantado por la edad, se ocupa en dar lecciones a un franco la sesion.

Esto podrá parecer humillante para algunos y sin embargo, él se halla muy orgulloso con su pobreza.—«Hace tres años, me dijo al verle, que mis amigos de Hungría me ofrecieron un donativo de 50.000 florines; mas yo lo rehusé, y nunca me he arrepentido de haber obrado de este modo, aun cuando he pasado momentos dolorosos de hambre y frio.» Yo no era desconocido para el anciano, pues lo habia visto en Londres, hacia ya veinte años; mas al pronto no me reconoció, y yo

por mi parte no pude menos de conmovirme profundamente al ver la pobreza y estrechez a que se hallaba reducido. Los mismos cambios se habian realizado en su aspecto físico que en su posición social.—Tenia el cabello blanco, las mejillas arrugadas, y la mirada habia perdido toda su vivacidad. Su talla, esbelta en otro tiempo, se hallaba encorbada, y le costó bastante trabajo enderezarse para recíbirme.

Cuando le dije quien yo era, se iluminó su rostro con una amable sonrisa y me respondió; ahora os recuerda perfectamente, hoy en día tengo muy pocas visitas porque todo el mundo me olvida.—No; le contesté pues vuestros amigos, os invitan todos los días a volver a vuestro país y a tomar parte en los asuntos públicos.

A estas palabras Kosuth sonrió amargamente, y me replicó: sí; yo podría volver deshonrado a mi patria despues de prestar juramento de fidelidad a un Hapsbourg que ha asesinado a mis amigos y a mis parientes, y ha pregonado mi cabeza.—Yo no soy ni un Deak ni un Andrassy.»

Entonces me informé de su situación, y me contestó tristemente: mi posición es bastante buena, y si conservase mi mujer y mis hijos, todavía sería feliz a pesar de la vejez y de la pobreza, pero han muerto todos, y yo estoy solo, absolutamente solo. Esto es lo que me hace el destierro tan penoso en medio de una población, que sin embargo me es muy simpática, y creo que lo mismo me sucedería en Hungría donde ya no tengo parientes, pues los únicos que quedan de mi familia se hallan en el nuevo mundo.

Y por qué, me atreví a decirle, no volveis a América, donde es vuestro nombre venerado?—Oh, algunas veces, he pensado en ello; pero siempre he abandonado el proyecto porque se oponian a él dos obstáculos insuperables. 1.º la falta de dinero y despues la convicción de que en el estado de debilidad en que me encuentro, no podría soportar las fatigas del viaje.» Entonces, cambiando de conversacion, le enseñé un capítulo que consagro a Andrassy en mi nueva obra sobre la Austria, y mientras se ocupaba en su lectura, yo lancé una mirada investigadora al rededor mio.—Detrás de mí habia una cama dura y estrecha, en los clavos de la pared estaban colgados los retratos de Mazzini, de Bixio, de Kisz, y cosa estraña el de Luis Napoleón. En los estantes de una pobre biblioteca, se veian algunos volúmenes entre los cuales distinguí el Año terrible de Victor Hugo, la Campaña de Crimea por Kingslake y una porcion de gramáticas muy manoseadas: a mi lado encima de una mesa habia un pedazo de carne fria y un pan entero. No se escapó mi examen a la atención del anciano, lo cual me produjo alguna confusión, y entonces me dijo: Y bien, ya habeis visto que soy muy pobre; y sin embargo, añadió sonriendo, a poco de mi salida de Hungría en 1849, los diarios imperialistas no dejaron de acusarme en todos los tonos, de haberme enriquecido con los despojos de mi país. ¿Sabéis con qué cantidad he vivido el año último? Con menos de 800 francos... Entonces bajé la cabeza lleno de desesperacion; y pasamos a ocuparnos del libro que me habia servido de pretexto para visitarle, acerca del cual me suministró preciosos antecedentes y me despidió anunciandome que era llegada la hora de sus lecciones.

GACETILLAS.

Donativos.—Dice *El Imparcial*: «Recibimos estos días cartas de distintas localidades de provincias, en las que se nos anuncia por muchas personas que iban a organizar la recepción de donativos en efectos y en metálico, ó improvisando un servicio especial con objeto de extender aquellas a otros pue-

blos, a fin de reunir los donativos en remesas a nuestras oficinas para que las enviásemos a los hospitales del ejército del Norte con los donativos del pueblo de Madrid.

No pudiendo contestar a cada una de esas personas especialmente, lo hacemos a todas ellas en estas líneas, agradeciendo la confianza que en nosotros depositaban, y de la que no podemos hacer uso despues del decreto del Gobierno publicado en la Gaceta de anteayer. Con arreglo a este decreto, los donativos que nuestros comunicantes recojan deberán ser entregados a la administración militar, y en provincias a las comisarías de guerra los que consistan en efectos, y los que consistan en metálico a los delegados del Banco de España, cuyo establecimiento los tendrá a disposición de la administración militar. Nuestros comunicantes pueden, por lo tanto, continuar en su patriótica y caritativa tarea de recoger donativos para los heridos; pero haciendo las entregas en los puntos marcados en el decreto antes citado, lo cual facilitará su buen deseo.»

Estamos en el mismo caso. **El ayuntamiento de Cádiz** ha nombrado ya una comision de su seno para promover la suscripcion que ha de hacerse en el vecindario a fin de auxiliar a los heridos de nuestro valiente ejército.

¿Entiendes, Fabio, lo que voy diciendo?

Dicen los periódicos que la requisa ha producido en Sevilla 500 caballos.

—¿Los ha producido?

Ignorábamos que produjese caballos aquel terreno.

Pero es lo mas grave que los mismos diarios atribuyen esa fecundidad a los esfuerzos del gobernador.

Aquí queda rebajada la autoridad; esa fué siempre tarea de los caballos padres.

El vapor «Gracioso» (francés) conducia efectos a los carlistas y ha sido apresado.

Saben ustedes que tiene gracia, el vapor «Gracioso.»

En Sevilla se preparan grandes fiestas para Semana Santa.

El ayuntamiento ha publicado ya el programa de la funcion.

Dicen de Granada que al regreso a aquella capital el señor Baidrich, fué obsequiada dicha autoridad, en compañía de las que de Málaga fueron con un espléndido banquete que tuvo lugar en uno de los hoteles de la Alhambra.

Buena ayuda.—La Diputación provincial de Jaen ha ofrecido armar y movilizar por su cuenta al batallon de la reserva de aquella provincia. El gobierno ha aceptado tan patriótica oferta.

Tableau.—Un maestro de escuela a quien un sobrino suyo habia robado un excelente bacalao de Escocia, reprendió al joven, diciendo:

—¿Qué mereces por un atrevimiento semejante, di, qué mereces?

—¿Qué he de merecer, tío, despues de haber comido tanto bacalao? qué me dé usted un vaso de vino.

Segun leemos en un periódico ha sido devuelto a la estanquera—que sus desgracias y el notable artículo del Sr. D. José Castro y Serrano, «Las Estanqueras de S. Fernando,» han hecho célebre,—el estanco número 9 que por tantos años poseyó en aquella ciudad. Creemos que el jefe económico de la provincia Sr. Ruiz Martínez ha obrado caritativamente al devolver a la desgraciada estanquera el establecimiento, que encierra para ella tantos y tan dulces recuerdos.

Lástima grande es que cada desgraciado que sufre sus infortunios en silencio, no encontrase un Sr. Castro y Serrano.

D. José Orihuela, que vive plaza Virgen del Mar núm. 9 ha recibido un surtido de cuerdas de tripa, Italiana y Francesa, para Violin y Guitarra de clase superior, y Bordones de las mas acreditadas fábricas de Valencia clase primera.

También ha recibido la acreditada cuerda de la viuda de San Cecilio de Granada.

Tiene música para canto, piano, y demas instrumentos como tambien Métodos para los mismos y estudios de Concone, Bertini etc., etc., y música Alemana para piano.

Hay a la venta igualmente gran sur-

tido de Flautas francesas de una a diez llaves, Clarinetos, Violines, arcos, cerdas y toda clase de accesorios, incluso cañas para clarinete y Requinto.

Santo del día.

Domingo 22.—San Deogracias obispo. Sale el sol a las 6:3 de la mañana. Pónese a las 6:13 tarde. Sale la luna a las 8:29 m.

Efemérides.

1873. Queda abolida por la Asamblea la esclavitud en Puerto Rico.

Atadilla = Arbitrios Municipales.

Recaudado en el día 18.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	179	00
Id. del Puerto.	364	59
Id. de la Vega.	29	77
Total.	573	36

Almería 21 de Marzo de 1874.—Barrota.

Registro civil.

Inscripciones del día 16 de Marzo.

Casados.	0
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	0
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mujeres.	2
Id.—Parvulos.	0

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Motril, laud San José y Amislad, patron Jaime Lorea, con mineral y vinagro. De Málaga, vapor Vargas, capitán José Martínez, con efectos. De Id; id. Primer Barreras. Id. Juan Manuel de Dios, con id. De Roquetas, laud San Leonardo, Id, Antonio Hernandez, en lastre.

Buques despachados.

Para Motril, laud Antonia, patron Ramon Gabardo, en lastre.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca a 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero a 20 id.—Jamón a 26 id.—Arroz moreno a 7 id.—Idem blanco a 10 id.—Garbanzos a 4 id.—Id. Garbanzas a 6 idem.—Habichuelas de la tierra a 6 id.—Del Pinet a 8 id.—Lentejas blancas a 6 id.—Negras a 4 id.—Aceite a 16 id.—Harina de trigo a 8 id.—Id. de maíz a 4 id.—Azúcar blanca a 18 id.—Id. terciada a 16 id.—Id. morena a 14 id.—Manteca a 68 id.—Jabon de 12 a 14 id.—Bacalao a 16 id.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 a 20 reales. arroba.—Idem del país de 16 a 16 1/2.—Arroz de 20 a 22 rs. arroba.—Azúcar de 41 a 58.—Bacalao de 40 a 42.—Habichuelas de 16 a 20.—Jabon de 32 a 38.—Aguardiente de 40 a 42.—Petróleo a 81 caja.

PRECIO DE GRANOS.

Trigo de 49 3/52 reales fanega. Cabada de 37 a 38.—Maiz a 26 a 27.—

REBAJA INCONCEBIBLE.

En el gran barato de camas de hierro situado en la calle Real número 24, se realizan las planchas de 20 reales par, a 10 reales: las de 18, a 8; las de vapor de 30 reales a 16. Los palanganeros de 20 reales, a 12, y otros objetos a precios sumamente arreglados, por liquidacion.

CUADRO CRONOLÓGICO

de los Reyes y dominadores de España desde los tiempos mas remotos hasta nuestros días, arreglado por D. L. M. de Ocaña.

Se halla de venta al precio de cuatro reales en la redaccion de este periódico y en casa del autor calle de Sócrates núm. 8.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL
DE SARRAZIN-MICHEL,
de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.

Precio en Francia, 10 francos el frasco.

En general basta con un frasco. Depósito en Paris, casa de MM. Dorevault et Compagnie, Philippe Laffevre et Compagnie, y en casa de los principales farmacéuticos de todas las ciudades. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, á 41 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

EL PERIODICO PARA TODOS.

Ameno periódico semanal ilustrado de novelas, vijes, literatura, historia, causas célebres, chistes, etc. etc. escrito por los acreditados literatos Fernandez Gonzalez, Ortega y Frias y Tarrago y Mateos.

Esta útil é instructiva publicacion se recomienda por sí misma sin mas que mencionar el nombre de sus autores, siendo digna del favor del público que por 6 reales al mes pueden hacerse de un periódico de abundante y variada lectura, ameno é instructivo que puede poseerlo lo mismo las personas de experiencia y edad que los jóvenes sin distincion de sexos por la moralidad y la verdad que contienen cuantos escritos salen á luz en esta recomendable publicacion.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería

Se anuncia al público la venta de las Minas siguientes:
En Sierra Almagra, término de Cuevas.

Cuatro acciones en el partido de la Mina «San Cayetano» en el barranco Jaro, el que termina en fin de 1880; linda con el «Carmen», «La Corona» y otras, al precio de 600 rs. accion.

En las Herrerías de Cuevas.

Siete acciones de 130 en que se divide la propiedad de la Mina «El Rio de la plata» linda con las Minas de «La Matilde» ó «La Rosa», «La Petronila» y «Puerto Rico» al precio de 3.500 rs. accion.

En Sierra del Cabo de Gata, término de Nijar.

Seis acciones en propiedad de la Mina en productos «El por sí pega» linda el «Pequis Miquis» y otras muy conocidas; produce el quintal de mineral mas de 30 onzas de plata y sus criaderos mejoran cada dia; al precio de 4.200 rs. vn. cada una.

Acciones en la propiedad del grupo Minero compuesto de tres registros con 17 pertenencias, nombrados «Primavera», «Olivos» y «Olivido», sito en la boca de Albuja; linda con «Sebastopol», «El Recuerdo», «Catalán», «Carrera».

«Manolita», «15 de Mayo» y otras, la mayor parte conocidas por la riqueza que explotan.

En la Sierra de Almería, término Municipal de Huerca.

Acciones de propiedad en las Minas «La vida», «El Pan», «Me gusta», «Memorias ó ensayo», «El publicano», «Encontré», «El Picador» y «La Pastora», sitas todas en el cerro de la Puercá, hoya de las vivoras y sus inmediaciones.

Se vende el registro completo «La Vida», con criadero de mineral plomizo descubierto y mas de 100 metros de labores; consta de 12 pertenencias.

La persona que desee mas pormenores, puede acercarse por esta Agencia, donde se le facilitarán cuantas noticias exija.

Tambien se anuncia la venta de una finca rústica en término de Tabernas, parage de la Balsa de Gorgal, con riego de sobrantes, olivar, frutales, ocho fanegas de sembradura, casa Cortijo, pajar, cuadras, corrales para ganados, era, ensanches etc., valora la por peritos en treinta y cinco mil pesetas.

Almería 19 de Marzo de 1874.—Ramon Garcia.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villaamil, Gisbert, Barnard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos cremos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

INSTRUMENTOS

matemáticos, topográficos, geodésicos, de óptica, física, para minas etc. efectos de delineacion, dibujo y escritorio.

Gran almacén de Recarte en Madrid Lobo 8, en el que encontrarán las personas de ciencia los instrumentos científicos y objetos de última perfeccion tanto nacionales como extranjeros. Es un establecimiento que se recomienda por sí mismo y que hace honor en su clase á la capital en que se halla.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallart, una partida de manteca de puerco derratada como igualmente ginebra y aguardiente de ojen.

LA UNION

SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 rs. listros pagados, importantes 44.250.000 reales.

Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm.4



OPRISIONES, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS
(ASMAS) ASPIRANTE el único remedio que cura el asma nerviosa, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.
PARIS, J. ESPIC, 12, RUE S. LAZARE.—Ergir esta firma en cada cigarillo Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.

En Almería Gomez Talavera.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En Paris A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de pildoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gustaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacia venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion.

M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de Paris.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto.
- De 20 á 30 de Albaricoques.
- De 20 á 30 de Ciruelos.
- De 15 á 30 de Melocotoneros.
- De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
- De 8 á 30 de Cerezos.

Granados de Játiva y sin pifion.—Palmeras hembras de Elebe.—Narajjos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pié de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

De 10 clases de enredallos.—De 3 á 30 de Geráneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibuscas de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Clavos de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macetonos de Aureolas para patio.